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1 圕人堂本周讨论概要 

        根据群消息管理器整理，按时间顺序。 

（1）国家社会科学基金热点课题前瞻 

熊掌柜：“刚上传了一个自己做的对人民大学法学院的基金热点分析报告，

尝试着用拓扑图做机构的热点课题分析，各位多多指点。” “分析的数据源是国

内文献，包括期刊、会议、学位、成果等。”系统消息：“熊掌柜 分享文件 国家

社会科学基金热点课题前瞻_基于万方软件科研大数据的调查与分析_中国人民

大学 20150122.pdf 下载。” 

 

（2）圕人堂群的发展和壮大 

唐郎捕婵：“刚进来，浏览了下，群里真营养。” 图谋：“请问是通过啥途径

了解圕人堂的？”紫陌红尘：“图书馆界的朋友推荐的。” 雲：“我是通过图书馆

报中的消息看到这个群的，以后请大家多指教。”自由战*：“和我一样，我也是

通过看图书馆报，才知道有这个群，然后加入的。”图谋：“欢迎大家进一步推荐，

让更多人进一步了解圕人堂。”紫陌红尘：“嗯，好的。”图谋：“圕人堂像一个圕

主题‘茶馆’，欢迎大家常来常往。”夏雪：“‘茶馆’的比喻非常贴切，自由惬意，

于轻松愉快中学习到有用的知识。”夏雪：“感谢群主提供这样一个平台。” 图谋：

“前些天晚上，有位成员说加入圕人堂，感觉像加入堂会，我当时的答复是：人

生何处不‘堂会’，但愿此堂适君怀。”“善待圕人堂这样的空间，我觉得真会是

我们现实工作与生活有益的补充。” Chamfly：“越来越好！”“喜欢图书馆行业的

人，相信这个空间会大有益处，可以向各位前辈老师多多学习了！” Lee：“馆员

学习的途径很多，除了集中培训和进修外，还可以利用大量的碎片化时间和发达

的社交网络学习。圕人堂就是个适合学习的地方。”小花儿*：“是滴，我 QQ 群一

般不怎么看，但是咱们这个群，我还是比较喜欢参与大家的话题讨论的。”“咱们

图书馆人更加要与时俱进呀，不然，感觉好多文章和观点都看不懂了。”生清：

“现在，明显感觉搞基础服务的工作人员，多半是机械性的重复劳动，记得刚入

图书馆时，常看文章中提起图书馆员的职业懈怠，馆员需要加强学习。但实际就

是一天到晚为上级任务而忙，年年重复相似的工作……。”Chamfly：“嗯，毕竟

是专业群，可以学到很多东西，了解不同地区、不同类型图书馆的发展及服务情

况，感觉相当不错！”小花儿*：“同感同感。”生清：“是的，感觉在圕人堂收获

更多。”Chamfly：“图书馆的工作就是在周而复始的工作中干出特色，没办法！”

生清：“其实特色还是有很多人在搞，只是那样做，需要我们付出更多。”图谋：

“只要人人对圕人堂献出一点爱，她将变成你我共同的美好精神家园。”“圕人堂

2014.5.10 建 群 ， 2014.12.1 正 式 发 布 《 圕 人 堂 QQ 群 规 范 》



圕人堂周讯（总第 38 期 20150130） 

愿景(VISION)：圕结就是力量！ 

定位（MISSION）：专业讨论、行业交流、信息共享、资源、人脉 

- 4 - 

（http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-854752.html）。”“群成员的扩张速

度，比我预期的要慢不少。按照个人的设想是，群成员达到 1000 人之后，对群

规范的要求严格起来。”图谋：“我们的发展目标是有 1000 人左右的‘常客’，还

有 500 人左右的‘过客’。”图谋：“当前知晓圕人堂的圕人还太少，有一定的知

晓度之后，我认为这个目标是可以实现的。”“待人员基本稳定下来之后，得重点

推进圕人堂发展基金的筹集。”“圕人堂发展基金是为了促成必要的激励机制，谋

求可持续发展，经费源于圕人堂成员捐赠，逐步争取通过与个人或机构合作获取

赞助或捐赠。”“圕人堂不是图省事，是图做点事，让更多圕人受惠。”图谋：“圕

人堂更不是图钱。以图谋博客为例，博客十年间，或许可以说除了《图书馆报》

给过我钱（稿费），再无其它来源。那个稿费我把他视作是‘给’的，是因为多

半内容是在博客中先发布（好些平面媒体不允许，《图书馆报》予以关照）。”“《图

书馆报》给我的稿费，去年的算是全部捐给‘圕人堂发展基金’了。”Chamfly：

“群主辛苦了！” 图谋：“当前，其实我最期盼大家，帮我做一点宣传推广工作。

能像 lee 老师那样积极邀请成员加群，那就更棒了。做点宣传推广算是比较容易

的，对圕人堂的贡献也是最为实际的。”“我近期关注的重点，一方面是群的扩张，

另一方面是试图进一步了解现有群成员的状况。”“现有群成员中，有部分属于加

错群的，对于能够识别的及时移除。”“特别是有明显提示存在不良记录的，会重

点观察。”“原本希望 2015年 1月底群成员突破 1000人，目前看来没戏。”“2月

份打算‘顺其自然’。之后再‘边走边看’一阵。”“刚才查看了一下群数据，当

前群成员 867 名，半年内有发言记录的为 555 名。加群之后，从未发言的成员

226名。” “录了一组群数据公开一下：2015.1.20-2015.1.26 期间，群成员数：

854、859、862、865、865、864、867；发言人数：51、49、45、59、18、14、

38；发言条数：982、486、705、1344、207、164、328。”ぷ冰矜*：“Q 群还有

这功能哈！”图谋：“其实功能还不少。”ぷ冰矜*：“群主辛苦啦！”图谋：“还

有很多功能没用起来。”heng：“这些功能只能群主看的到吗。”图谋：“比如投票、

群论坛等，大家都可以看到。”Chamfly：“辛苦辛苦，统计清晰！”图谋：“管理

员应该权限多一点。”“有些功能，可以自行熟悉。比如群应用中还有签到、日历

等功能。很多功能，我没空体验。最先想用起来的是群论坛功能，应者寥寥。”

圕人堂 QQ群论坛 http://qgc.qq.com/235231304。”图谋：“对于被盗号的成员，

出现违法群规范的行为，该移除同样移除。‘消毒’或有新的 QQ号之后，欢迎再

行加群。”“圕人堂为何‘急于’扩张，原因之一是希望成员的‘主体’早点成型，

早日形成‘共同体’（自觉遵守群规范）。”“当前的圕人堂离进入‘常态’距离还

不小。”“Floati*说整理群名单的事情，圕人堂成员只要是没有违反《圕人堂 QQ

群规范》规范的事情均可以做，不必经过我。”“时不时有成员问我，我可以做什

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-854752.html
http://qgc.qq.com/235231304
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么吗？比如发圕主题有关的调查问卷、招聘信息、学术会议信息等，这些其实都

是圕人堂所欢迎的。”“传递的信息是，圕人堂的发展，需要有点‘规矩’，这样

才能更好地‘自由与开放’，才能持续发展。” 

 

（3）圕人堂 QQ 群文件的管理和利用 

生清：“我们的群文件所剩的空间已经不多，而且共享的资源，缺少归类整

理，查询起来颇有难度。”图谋：“群文件的主要作用不是资料库，而是促进交流

与分享的。需要的资料，请成员及时下载。”麦兜：“是不是群共享太多了，居然

打不开。”生清：“估计是，昨天我就发现这问题。”你若安*：“反应有点慢，可

能跟网速有关系吧。”图谋：“群共享文件是以时间为顺序，与周讯同步的。” “其

实已经删除部分时效性差的文件，还将进一步清理。”“群文件容量只有 2GB,无

法增容。因此，只宜辅助交流与分享。”“当前的剩余容量 0.45GB，因此未作进

一步的清理。”“原则上，能够直接通过链接使用的网上资源，不必上传至群文件。”

城市天空：“可以注册一个公共的云盘作为资料库。”图谋：“当前不这么做。原

因之前也解释过。”“更重要的是知识产权问题。”“超出当前圕人堂的能力范围。”

“对策是，形成较好的使用习惯，及时关注周讯，及时下载需要的资料。”“圕人

堂这样的平台，没有钱、没有权，真是‘螺蛳壳里做道场’。要想赢得持续发展，

必须得注意边界，有所为有所不为。还请诸位成员理解与支持。”“当前圕人最紧

要的是做好宣传推广，早日形成相对稳定的用户群，在此基础进一步做工作。”

空空：“你指的进一步工作是那方面？”图谋：“进一步的工作可以看圕人堂 FAQ。”

“ 可 重 点 关 注 议 题 式 交 流 机 制 部 分 内 容 。 ”

“http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzAwMjA0MjkxMw==&mid=206348040&idx=

3&sn=152e2524d5a12446c4b4b8b6bce06c2f#rd。” 

 

（4）圕人堂 QQ 群成员昵称问题的探讨 

图谋：“晓梦带来一个客服案例，指导群成员按照《圕人堂 QQ群规范》修改

群名片。2. 成员昵称。圕人堂成员昵称实名与否，自行选择，但以方便交流为

宜，不能用严重违反国家法律法规的昵称或不文明、不健康的昵称。’。晓梦之前

的昵称‘晓 梦『浮生若夢’，一是偏长，二是由特殊符号。正式开展交流时可能

有所不便。”晓梦：“ 是否群里名字均不可携带特殊符号？”图谋：“比如前几天

有名成员的昵称实在是太生僻了，我本来想解答其咨询，一看到称呼起来费劲就

退却了。‘以方便交流为宜’。”“当前的群成员名片中，还有多位成员的属于过于

特殊。” “圕人堂没有选择‘实名制’，以前多次答复过。再简答一下：圕人堂

尽可能地追求自由与开放，并寻求持续发展。”图谋：“不知多少人想过，假若圕

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzAwMjA0MjkxMw==&mid=206348040&idx=3&sn=152e2524d5a12446c4b4b8b6bce06c2f%23rd
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzAwMjA0MjkxMw==&mid=206348040&idx=3&sn=152e2524d5a12446c4b4b8b6bce06c2f%23rd
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人堂要求实名制，多少人会退群？” 图谋：“在‘议题式交流’环节，假如是封

闭式议题，可以以讨论组形式实名讨论，有关讨论成果选择性分享。”“大群不要

求。”“有人愿意标，是因为觉得自己是安全的。”“当前圕人堂的实际是，有的单

位有数名成员在，有的可能还是领导与被领导关系。”Floati*：“不方便。”图谋：

“我作为‘跑堂的’，我的若干想法和做法，大多公开过。公开的目的，一是期

望获得理解与支持，二是期待便于大家批评指正。我的一些想法和做法，部分源

于个人的体验，部分源自于对其它社群的学习，还有部分源自于实践（比如诸位

成员的意见和建议，当前其实已经采纳了一些）。”“圕人堂不是图省事，是图做

点事，让更多圕人受惠。而且，我的角色仅仅是作为搭台者之一，期待有更多的

人一起搭台。管理方面，期待早日实现成员自我管理，并非当前这种状态（图谋

作为‘跑堂的’，似乎事事瞎操心）。” Chamfly：“看到大家实名的讨论，感觉实

名与否不重要，重要的是，作为专业群，大家都能感受到群的专业氛围和相对自

由更为重要！”晓梦：“重要的不是人名，而是相互交谈的人的观点。”heng：“同

感，专业性才最重要。”“关于群成员的群名片（或昵称），群规范中的要求是：

‘成员昵称。圕人堂成员昵称实名与否，自行选择，但以方便交流为宜，不能用

严重违反国家法律法规的昵称或不文明、不健康的昵称。’”图谋：“简单说，要

求其实就是 4 个字：方便交流。当前的状况离此差很远。比如全是生僻字的、特

殊符号的、同名的……。”“圕人堂步入正轨之后，会进一步加强管理，对于无视

群规范的情况，我们会采取措施。”“作为我的角度，我只要求四个字‘方便交流’。”

“我希望群名片是是简短的，大家可能不清楚《圕人堂周讯》的整理工作有规范。”

“（2）《圕人堂周讯》中成员称呼。为了增强《圕人堂周讯》可读性，亦为了尊

重圕人堂成员的贡献，从第 5期周讯开始，凡涉及成员称呼采用以下办法：非实

名成员，4 字（8 个字符）及以下采用群名片称呼，超过者缩略为 4 字以内；实

名成员，4字及以下将其中一字用‘*’代替（授权圕人堂使用实名的除外），超

过者缩略为 4 字以内；对于群名片称呼比较特殊的（如采用特殊符号，生僻图案），

采用 M1、M2、M3……表示（指成员 1、成员 2、成员 3……）。”“像‘山东-烟台-

空空’，这样的名片会加重《圕人堂周讯》编辑组的工作量。”“天涯海角的成员，

圕人堂均欢迎。”“当前圕人堂的中心任务，还是做好宣传推广。”Chamfly：“有

道理，圕人堂作为图书馆及图书馆相关人员交流群，成员来自哪里并不重要！”

图谋：“有些事情得逐步去做。”Chamfly：“明白，循序渐进！”图谋：“不说别的，

新进一个成员，你去解释半天让人改名片，有的人家只是来打酱油的，费那么大

劲何苦呢？”“圕人堂欢迎打酱油的，甚至欢迎游客。”“实际上也偶尔有游客来

圕人堂做客，圕人堂是欢迎他们的。”“圕人堂追求的是尽可能的自由与开放。”

“要求的执行，也许循序渐进。”  
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（5）有条件可以尝试开设圕人堂公开课 

图谋：“‘圕人堂公开课’有条件可以尝试。”Lee：“曾经参加过罗昭锋老师

的文献管理 QQ 群在线视频答疑，无论是手机还是电脑效果都不错，圕人堂有机

会可以尝试搞个在线讲座之类的。”图谋：“我刚才是在熟悉一下群功能。”Lee：

“讲座正式开始前 10分钟，主持人登录 QQ，打开 QQ群聊天窗口，打开 QQ 群聊

天窗口群应用中的群通话，通知授课人和其他 QQ 群成员加入群通话。主持人对

通话模式进行设置，将成员上台模式设置为‘仅管理员上台’，将说话模式设置

‘仅上台的人和管理员可以说话’，并调试好语音、视频、PPT 演示等功能。主

持人上台致词，并介绍授课教师。以上工作就绪后，授课教师打开准备好的演示

PPT，讲座正式开始。讲座过程中授课教师除了演示 PPT 外，还可以为 QQ群成员

播放影片、分享屏幕等。”图谋：“我熟悉的目的，就是希望今后可以推动做一些

事情。”Floati*：“他们慕课群都用群通话交流。”Lee：“是呢。”图谋：“等圕人

堂有了经费之后，可能会推动做这方面的事情。”Floati*：“聊天人太多  窗口

就乱了。”Lee：“听声音，看演示课件就好。”图谋：“那就是‘圕人堂公开课’

有条件可以尝试。”  

 

（6）圕人堂 QQ 群与图谋博客的关系 

图谋：“刚才做了一道圕人堂 FAQ。圕人堂 QQ 群与图谋博客有何关系？

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-863485.html。”“供感兴趣的成员参

考。”Chamfly：“谢谢群主！”图谋：“我试图推动搭建这样一个平台，或许可以

视作个人对圕人的一种回馈。我是 1999年成为一名图书馆工作者，并借助网络，

得到过许许多多圕人的指导和帮助。《大学图书馆学报》的读者沙龙、一网、寒

网、E线图情论坛、图林博客圈、书社会……种种原因，有的消失了，有的冷清

了。我希望圕人堂能够成为圕人的一处‘精神家园’，尤其希望能成为青年圕人

成长的、乐龄圕人释怀的一个小舞台。”“当前环境其实相当复杂，信息网络环境

壁垒重重，信息技术进步日新月异……微观角度，作为学术性博客，逐渐淡出人

们视线，原因之一是学术性博客不仅‘没有地位’，而且来势汹涌的‘学术不端

检测系统’将学术性博客（网络资源之一）作为信息检测源之一，于人于己似乎

弊多利少。”晓梦：“网络环境的复杂化，信息技术的进步，预感到对未来的图书

馆事业的发展会有很大的冲击和触动作用，希望能探索出一条适合走的路。”图

谋：“给我的一种感受是，若干方面今不如昔。图林博客或许可以作为一个‘视

点’。图林博客鼎盛时期是何等的‘风光’，真有点‘百花竞放’的意思。那时的

图谋博客（博客网）日均访问量 1500 人次属于正常态。当前图林博客比较活跃

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-863485.html
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的还是那批‘老博主’，比如编目精灵、吴建中、西北老汉、老树根新生涯、程

焕文等，‘新博主’难得一见。浏览量那是相当的冷清，图谋博客（博客网）日

均访问量时下是屈指可数（这种状态已经持续数年了）。”“‘探索出适合走的路’，

也是圕人堂的希望。”“大概可以说是‘圕人堂堂风（贴近现实，关照现实，联系

理论，旨在实践）’的内涵。这样的探索是需要有‘平台’助力。”“当前我国图

情领域最为繁荣的，也许就是科研项目的数量及学术论文的质量。”“至于其实际

影响、质量等，鲜有人在意。”“圕结就是力量，这是圕人堂的愿景。” 

  

（7）群相册上传图片小贴士（以群聊天窗口入口为例） 

图谋：“手机 qq传手机上的照片挺方便的，可以先上传到‘群像册’中，待

方便时再在电脑上加注释。”“手机上与电脑上，若干功能存在差异。”Lee：“其

实手机也可以批量注释，选择要上传的图片后，点击确定然后就可以填写图片信

息、选择相册、选择上传图片质量。”图谋：“这块有空可否做个帮助文件？很多

人可能同我一样不甚了解。”Lee：“我正有此意。”图谋：“分别介绍手机及电脑

上传的方法。”“好些功能熟悉之后，挺方便的。”Lee：“这也许就是 QQ群的魅力

之一了。”Floati*：“我的手机截图有问题。”图谋：“群功能，当前只利用了很

小部分。”Floati*：“提示安装 root，也没用。”图谋：“不同手机，不同的系统

有些功能用法不一样。”Lee：“有的手机可以默认开启截屏，截屏按键视手机型

号而定。有的默认不开启，但是可以通过设置开启截屏功能。” Lee：

“ http://android.tgbus.com/Android/yizhi/201309/477877.shtmlnote3 可

以参考下这个。”图谋：“Lee老师工作做的挺好。我提个建议是，两种方法（电

脑、手机）放一个文件中介绍。”Lee：“手机的正在截图，稍后会合并成为一个

的。”Floati*：“电脑截屏很方便。”图谋：“另，可能转换成 pdf,文件会小一些。

回头两种格式供选择。”  系统消息【管员】Lee 分享文件 圕人堂群相册上传图

片小贴士（以群聊天窗口入口为例）.doc 下载  圕人堂群相册上传图片小贴士

（以群聊天窗口入口为例）.pdf 下载。 

 

（8）圕人堂周讯的编辑和利用 

图 谋 ： “ 圕 人 堂 周 讯 （ 总 第 37 期  20150123 ） 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-862077.html。”尚·勤：“辛苦了。”

晨风：“好棒。”图谋：“这一段时间，《圕人堂周讯》临时提速，让诸位编辑组成

员受累了。我向他们致歉，并致以诚挚的谢意！” 生清：“谢谢整理周讯的老师

们。”图谋：“近期，每周五我得赶在 3:20 之前结束周讯系列动作，否则得到晚

上 11 点之后才有空。”图谋：“圕人堂周讯（总第 37 期  20150123）

http://android.tgbus.com/Android/yizhi/201309/477877.shtmlnote
http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-862077.html
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http://www.weibo.com/1258418197/C0V1Zr4tl?from=page_1005051258418197_

profile&wvr=6&mod=weibotime。欢迎诸位成员转发周讯微博。谢谢！”克莱蒙：

“这期的周讯内容很不错，其中不少关于图书馆员自己的内容，比如（27）图书

馆员们聊他们过去、现在和子女的阅读：家庭中阅读教育；图书馆员谈他们的工

作（20）和（21），和职称（32）；关于图书馆的服务，如中美高校馆的学科服务

（24），书目推荐服务（25）（14），以及公共馆针对老年人的服务（12）；图书馆

的资源建设，如资源采访工作的讨论（8），以及美国高校图书馆的 PDA（33），

和内蒙古公共图书馆独特的模式（19）；再就是图书馆的数字营销，利用微信和

微博公开图书馆的数据（16）。欢迎阅览！”  

 

（9）圕人堂设立“用户服务工作小组”，诚聘志愿者 

图谋：“@全体成员 圕人堂诚聘‘客服’志愿者。圕人堂设立‘用户服务工

作小组’（简称：客服组），主要的目的就是围绕圕人堂的愿景与使命，更好地开

展工作，提供更好地服务，让交流与分享效果更好。客服组诚聘 2名志愿者。条

件是：具备服务意识并愿意为圕人堂做贡献；熟悉圕人堂 FAQ并对《圕人堂周讯》

有一定关注。待遇方面，虽然无法做出具体的承诺，但已形成圕人堂的基本原则：

志愿者有一定报酬（哪怕像当前阶段那样只是象征性）；志愿者的付出应有所收

获。” “关于志愿者‘有什么特别的要求呢？需要准备些什么？具体干些什么？’

可以留意刚才的招聘说明，更详细的内容，可以关注：圕人堂之梦——圕人堂

QQ 群 建 群 8 月 工 作 汇 报 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-861430.html。（2）圕人堂客服组。

如果浏览完上述信息之后，仍愿意做志愿者的成员，可以先试用一段时间。” “已

有两名成员‘挂牌’上岗，群名片分别为‘【客服】生清’、‘【客服】Chamfly’。

感谢支持！”“这块工作很重要，说难不难，说容易也不算太容易。所谓万事开头

难。客服组也是个小团队，协同工作，共同为圕人堂的发展做点工作。挂了客服

的牌子，也就同圕人堂的形象有关联。边做边熟悉，提供些力所能及的服务。”

Chamfly：“我全力以赴，我尽快熟悉。”图谋：“目前是‘三缺一’，期待志愿者

加入。”“客服团队，今后也会进一步形成‘服务规范’，也可能视具体需求进行

‘扩编’。”“当前希望先‘走起’。”“今后成员关于圕人堂的一些问题，可以向客

服咨询，客服发现能解答的问题，可以主动解答。”“圕人堂客服不是‘参考咨询

员’，没有义务提供参考咨询服务，这点需要大家理解与支持。”晓梦：“客服现

阶段是以圕人堂 FAQ及《圕人堂周讯》中有答案的问题为主，是否有固定的服务

时间？”图谋：“没有。主要是大家一起分担。这也是为什么设 3名的原因。”“其

实至少我也算 1名。也就是有 4名。”晓梦：“客服也是在这个群里面么？”图谋：

http://www.weibo.com/1258418197/C0V1Zr4tl?from=page_1005051258418197_profile&wvr=6&mod=weibotime
http://www.weibo.com/1258418197/C0V1Zr4tl?from=page_1005051258418197_profile&wvr=6&mod=weibotime
http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-861430.html
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“对。主要就是在圕人堂 QQ 群，提供一些力所能及的服务。”晓梦：“需要什么

条件么？”图谋：“有人提高难度的咨询，也可以给建议，比如建议其降低难度

或分解问题。”“请您回头看一下前边的信息。” “我希望这个客服团队早点成型。”

Floati*：“我做后补吧。”Lee：“建议直接转正了。”图谋：“当前我得逐个进行

简单‘培训’，这个接待工作其实也比较辛苦。” Floati*：“我在期刊数据库做

服务。”图谋：“主要是便于双向选择。”“比如觉得没兴趣或没时间，可以不做。

圕人堂这边，假如其它志愿可以做得更好，可以考虑让其它志愿者去做。”

Floati*：“都是义务的 。”图谋：“3名客服志愿者上岗（试用期阶段），他们是：

【客服】生清、【客服】Chamfly、【客服】晓梦。这个‘试用期’其实是‘双向

选择’，时间可长可短。比如觉得没兴趣或没时间，可以不做。圕人堂这边，假

如其它志愿可以做得更好，可以考虑让其它志愿者去做。”晓梦：“初次上岗如有

做的不好的地方请各位多多指教。”图谋：“非常感谢诸位志愿者的支持！” 图谋：

“今后，对于‘客服’做过工作，不予配合的成员。圕人堂将建议其退群。” 

Chamfly：“OK!知道奥！”图谋：“圕人堂成员，如果大家都是‘候补’客服，这

样就和谐了。”生清：“这些日子，零碎时间都在圕人堂了。”图谋：“辛苦了！你

们三位之间可以多交流。”生清：“感谢有这个平台。”图谋：“遇到问题，客服实

践中遇到问题，可以给我发信息，我会看到的。” 

 

（10）探讨建设有效的图书馆考核机制 

许继*：“无论是交给别人做或者是雇佣别人做，现在都是一种不放心状态，

而这种不放心状态事后往往证明真的是不能放心。所谓的管理，如果你紧盯着，

那干脆自己做算了。翻查数据有感。”节能：“许老师说得对。可能是机制还是体

制的问题？还是责任心原因 ？”黑天鹅：“制度缺乏问责。” annl：“问责的难

度在图书馆可想而知，有些工作是凭良心做的，问责的困难很大。”你若安*：“有

些核心期刊摘要里就出现标点错误。若是管理规范化的私企，一般不敢那么粗

心。”黑天鹅：“机关事业单位管理与考核，有待改进。”annl：“我们以前做过打

分制，年终所有的工作都打分，量、质分别打，每年争论激烈，那个累呀。对于

图书馆，确实是个难题。”你若安*：“个人觉得图书馆可以根据用户反馈建立考

核制度，学校鼓励用户参与馆员服务质量评价，用评价结果考核。”annl：“只凭

用户的反馈来考核，也不科学，有些人会让用户作假。”“学生评价老师，范围固

定，好做。读者评价馆员，不好做到很科学。”节能：“不是所有馆员工作都可以

由用户评价的。”黑天鹅：“评价真是很复杂的、高度专业的系统事务。”节能：

“比如图书分类编目工作，不要说一般读者，就是不太钻研分类编目业务的馆员

也不是说评价就能评价分编工作质量的。”你若安*：“很多前台馆员，从上班到
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下班，坐那一动不动，除了上厕所。我觉得馆员应该多在馆内走动走动，主动跟

读者谈话交流。一般读者在馆内很少主动问馆员问题。” annl：“我觉得图书馆

有个好的工作氛围很重要，大家互相比的是认真负责工作，那该多好。”你若安*：

“馆员为读者服务态度很重要。” 

 

（11）电子产品的普及与高校图书馆计算机的配置数量 

麦子：“今天坐了一天飞机，有点和图书馆有关的体会。一是用 ipad和 kindle

看书的人很多，而且年龄都比较大，我旁边的一对夫妇，大约有 85 岁左右，每

人一个都在看小说。另外的乘客，基本每个人都有 1-2 个东西在手里，这次遇到

第一次没有电视屏幕的飞机，是 757，这是相对比较大的飞机，后来发现他们把

电视和飞行情况都用 wifi 方式送出，大家自己在自己的机子上看，但上网是另

加钱的。”“现在由于机器太普遍，以后这 BYOD 是个大趋势，我发现越是有钱的

大学，馆内的计算机越少，而我们这种一般学校图书馆，计算机数量是比较多的。

因为比较好的学校，学生也都自备计算机，很多功课或 project都要用自己的机

器才方便，所以，公用机就没有必要太多。”“除非是需要巨型屏幕的，做 graphics

设计用。”“我们学校，学生质量一般，很多人没有计算机，而且计算机的用途极

其基本，比如，临时写一篇 1-2页的东西，我甚至遇到过一个下午只能写一段叙

述的学生。” 

 

（12）“耶鲁校友群”学术交流活动及自然科学研究领域学者的阅读生活分享 

图 谋 ：“ 杜 彦 君 . 主 持 华 人 ‘ 耶 鲁 校 友 群 ’ 学 术 交 流 活

动.http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=558940&do=blog&id

=862514 该文分享的信息，对‘学术人生’具有很高的参考价值。比如：‘杨晓

勇教授首先介绍了自己及研究团队发表在 Nature、Cell、PNAS 等顶级期刊关于

生物钟、糖尿病和代谢方面的文章，然后谈了自己关于做研究的一些看法：（1）

Work hard，要想跟别人有差别，就需要投入更多的时间和精力，自己这么多年

来，每周工作 70-80小时；（2）Difference is made at start,做研究时，要做

好‘选择’，尽可能在做一项实验开始时，就选择将来能发表一流研究成果的内

容；（3）The Good is the enemy of the Best，要把研究做到极致，而不是仅

仅满足于‘好’；（4）All-round，要做好各方面，例如如何能把自己的研究很好

地表达出来，多跟同行交流，做人也要周全，例如对方 Email解答问题后，要回

复‘谢谢’；（5）Go the extra Mile (110%),做实验时，多加一个条件，结果会

更好，做人方面，别人需要帮忙时，不光要告诉他问的这点，还要尽可能多告诉

对方。’，‘强一兵教授介绍了自己在心血管和心脏病方面的研究工作，接着谈了

http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=558940&do=blog&id=862514
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=558940&do=blog&id=862514
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自己对科研和人生的一些看法：（1）‘消除偶像’，我们要有一流的思维，尊重但

不崇拜权威，即便是诺贝尔奖获得者的文章、一流杂志的文章，也可能有问题；

（2）‘自由思维’，要有创新性的思维，自由思考，尊重数据；（3）‘追踪领域’，

要紧跟自己研究领域最前沿的研究，了解前沿进展到了什么地步；（4）‘积极合

作’，包括本单位和外单位，要找一个好的合作伙伴；（5）‘吃亏是福’，遇到论

文合作时，有利益冲突，要懂得让步。’。”“不仅如此，对圕人堂 QQ 群也是一种

鼓舞与鞭策。时机成熟时，圕人堂 QQ 群亦可以开展一些类似的线下活动。”“中

国科学院植物研究所杜彦君博士的阅读生活，或许可以视作自然科学研究领域学

者的阅读生活分享，对图书馆领域的阅读推广，尤其是高校图书馆的推广，有一

定参考价值，甚至可以制作成‘典型案列’。（1）杜彦君.等 2014 年的阅读书

单.http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=558940&do=blog&id

=855175 （ 2 ） 杜 彦 君 . 我 2013 年 的 阅 读 书

单.http://blog.sciencenet.cn/blog-558940-753879.html。（3）杜彦君.理科

生 读  ‘ 闲 书 ’ 有 什 么

用？.http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=558940&do=blog&

id=692770#。”麦子：“ 图谋，上面杨晓勇的几点说的都好，但说实话，都是做

科学的基本的要求，美国大学里培养的最基本的东西。比如，做科学的，长时间

工作是必须的，我有个朋友，是做生化的试验员，浪费大量假期，因为根本没有

机会休息，那些教授，都是整天泡在实验室里，即使有些过了退休年龄的。即使

是像圣诞那样的长假期，实验室周围也是停了很多车。环境是如此，否则，没法

出东西的，因为大家都是一个脑子。另外，自由的学术空间的重要性就不要说了。

亚洲的文化其实本来就有压制自由和畏惧权威的传统。”“而且，在学校里，各种

自由交流的讲演，机会很多，后面留大量时间，有时是大部分时间做提问的。不

管你是什么大牌教授，下面的人随意提问，当然经常有上面答不出的，那也无所

谓，也没有什么丢面子的。另外，高等学校的正面的授课，没有这类松散的讲演

和做项目重要。尤其是牛校，很多好的学生和老师打招呼，可以跳过很多课，反

正我完成功课和考试就可，这样就可以有时间做其他喜欢做的事。但中国大学生

往往很难适应这种没有规章的文化，所以不能最大程度地利用美国大学提供的好

处，但没有办法，因为成长中没有这种机会，上课和自习是唯一的内涵。我想这

可能也就为什么在中国高校这么多人去图书馆了。”图谋：“麦子老师的补充，进

一步丰富了内容。”麦子：“很多东西，一定要介绍大的背景，否则你只有现象，

而无法琢磨为什么会这样。”图谋：“我转发那则信息，因为一是有共鸣，二是有

启发。”“多少年来，国内一直纠结，为何本土培养不出大师来？”麦子：“中国

的大学和本科有点像美国中学的管理模式。”图谋：“近年来，国际交流较多，也

http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=558940&do=blog&id=855175
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=558940&do=blog&id=855175
http://blog.sciencenet.cn/blog-558940-753879.html
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=558940&do=blog&id=692770%23
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=558940&do=blog&id=692770%23
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不乏有识之士找到了问题所在，只是解决问题方面收效甚微。” 

 

（13）图谋博客十周年 

图谋：“我在为‘图谋博客十周年’准备‘礼物’。”华农*云：“佩服。不知

道准备啥礼物？”图谋：“是‘礼物’，不是礼物。还在抓紧准备中，这两天面世。”

“算是挤点碎片时间做点自个想做的事情而已。”节能：“向图谋致敬。”麦子：

“图谋的专业思想牢固，做事勤恳，是个好同志，好楼主，是我们大家学习的榜

样。”weiwei：“赞同。”图谋：“我打算插播广告了。”“致‘图谋’的青春——纪

念图谋博客十周年  http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-862862.html  

‘图谋，为图书馆学情报学谋，为图书情报事业谋。路漫漫其修远兮，吾将不懈

求索。’系图谋博客的初衷，十年未改。青春虽逝，图谋犹存，善哉！感谢博客

网、科学网！感谢所有帮助过我，给予我支持的人！图谋博客十周年总目录（I 博

客网）.pdf。http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=attachment&id=65317

图 谋 博 客 十 周 年 总 目 录 （ II 科 学 网 ） .pdf 

http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=attachment&id=65318。”“那两个目

录，即为所谓的图谋博客十周年‘礼物’。我花了 6 小时整理。”天外飞仙：“有

没有内容的完整版呀？”茹玉：“用心良苦。”图谋：“这就是完整版。”天外飞仙：

“目录和内容？感谢。”生清：“这东西来得太及时。”图谋：“要更完整的，其实

可以根据这个目录，使用迅雷等工具批量下载。”茹玉：“王老师一直是我们学习

的好榜样。”图谋：“有需要的可以自行解决。”茹玉：“一分耕耘一分收获。”系

统消息：“图谋 分享文件 2015-01-26图谋博客十周年总目录（II 科学网）.pdf 

下载。图谋博客十周年总目录（I 博客网）.pdf 下载。” Chamfly：“明天就是

图谋博客 10 周年生日，愿图谋博客和图人堂发展越来越好、越来越顺、越来越

壮大！”平平：“恭喜。”雲兒飄：“恭喜恭喜。”duke-zx：“贺喜。”timy：“ 贺喜

图谋，恭喜启云！”沫：“恭喜恭喜。”笨笨虎：“恭喜师兄！”图谋：“谢谢！” 

 

（14）“镜头下的图书馆模样’主题活动 

图谋：“‘镜头下的图书馆模样’主题活动，当前初见成效，感谢大家的支持

并期待继续支持！活动详情见：圕人堂之‘镜头下的图书馆模样’主题活动 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-857286.html 谢谢！”“关于照片要求

及上传方法，参见上述链接。相册中，已有照片 500余张，涉及国内外各类型图

书馆 100 余家。”麦子：“我去过起码一百所以上大学，看到图谋上面的征集图书

馆主题照片，我翻了一下，觉得最有意思的，可能是海军官校。这里不是热门旅

游点，图书馆没去，但有些照片是很有意思的。贴一下。” Lee：“插播一条消息：

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-862862.html
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=attachment&id=65317
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=attachment&id=65317
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=attachment&id=65318
http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-857286.html
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‘镜头下的图书馆模样’主题活动，当前初见成效，感谢大家的支持并期待继续

支持！活动详情见：圕人堂之‘镜头下的图书馆模样’主题活动 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-857286.html 谢谢！由于相册管理员

放寒假，即将回到乡下无手机信号无网络的老家，回家期间无法上网整理相册。

为了更好地交流和分享图书馆照片，请各位成员在分享照片时直接传到群相册中

《镜头下的图书馆模样》下。” 茶男：“我手头上有一些国内外图书馆的大图，

可以喷绘版面的，是以前馆里做 VI 系统的时候搜集的，我可以上传到群文件

么？”Floati*：“群共享空间有限。贴你博客或者微博发个链接也可以 。”茶男：

“哦。”图谋：“‘镜头下的图书馆模样’活动，有其特定的活动目的。比如鼓励

大家走近/走进图书馆，重视照片的原创性等。这块的空间，据介绍是不设限制

的，如果不够，圕人堂会想办法解决。”“茶男愿意分享收集的图书馆照片，成员

间私下分享也许更合适一些。”“对于符合‘镜头下的图书馆模样’活动主题的照

片，建议直接放到相应位置，并添加三要素（馆名、拍摄时间、拍摄者），有更

详细的说明更好。依靠管理员迁移，有很多难处。比如管理员不大可能了解三要

素，更不了解照片背后的故事。”“对于群相册中转发、转帖来的相册，一概不加

入‘镜头下的图书馆模样’相册（如有，属于误操作）。因为不符合活动主题，

还存在知识产权隐患。”“‘镜头下的图书馆模样’活动，一是可以全员参与的活

动，二是有助于成员增广见闻，三是可能会引发更多的后续活动（比如一定范围

的实地参观/考察、馆际交流、社会捐赠等）。” 图谋：“‘镜头下的图书馆模样’

主题活动，也是希望大家‘耳听为虚，眼见为实’。”“圕人堂的镜头下的图书馆

模样照片希望更生动，更立体。如果有图片新闻效果的更给力。”Lee：“欢迎大

家往相册里面添加。”图谋：“大家可以从身边的图书馆做起。期待更多成员参与。”

Lee：“为了便于分享和阅读，上传照片照片时至少应包含馆名、拍摄者、拍摄日

期三个基本要素。能够进一步丰富其他内容更好。” “也可以先上传，再找方便

的时间补充信息。同时欢迎大家品评。”“我希望更多成员对圕人堂的爱付诸行动，

别爱得太迟。”“当前的圕人堂其实很柔弱，需要大家的呵护。”“爱其实很简单，

比如参与讨论，参与分享，参与活动，参与围观等均可。” 

 

（15）从被颠覆到颠覆者：2025 图书馆技术发展趋势前瞻 

烟大张 *：“从被颠覆到颠覆者： 2025 图书馆技术发展趋势前瞻

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA5MDAwNTQwOA==&mid=203375562&idx=1&

sn=c0892cf1146e8216a8aaef0cea5d28ad#rd。” Chamfly：“谢谢分享。”烟大张*：

“不客气，应该的。好东西大家分享。”晓梦：“ 感谢分享。” 

 

（16）会议通知：新常态企业战略及知识管理平台建设研讨会 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-857286.html
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA5MDAwNTQwOA==&mid=203375562&idx=1&sn=c0892cf1146e8216a8aaef0cea5d28ad#rd
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA5MDAwNTQwOA==&mid=203375562&idx=1&sn=c0892cf1146e8216a8aaef0cea5d28ad#rd
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沫：“群里的各位老师们，发一则会议通知。中国科学院大学管理学院与中

国知网将于 1 月 30 日，在清华大学美术学院大楼 A-301 报告厅联合召开‘新常

态企业战略及知识管理平台建设研讨会’，届时将邀请清华大学经济管理学院金

占明老师，中国科学院大学管理学院赵红老师，中国科学院大学管理学院吕本富

老师，北京大学光华管理学院董小英老师等多名管理学界知名学者，共话知识管

理在新常态环境下的变革与举措。上传一个会议邀请函，求扩散，有感兴趣的可

以提交回执参与，本次会议免收会务费。”“会后会制作会议报告集，到时候如有

需求可共享。” “刚才发的会议消息具体详情请见群文件。三十号清华美术学院，

战略管理与知识服务研讨会期待您的光临。” 系统消息：“沫 分享文件 新常态

企业战略及知识管理平台建设研讨会 2015-1-26.pdf 下载。” 

 

（17）大数据下的高校图书馆创新服务与建设研讨会信息分享 

烟大张*：“在昆明开会。大数据下的高校图书馆创新服务与建设研讨会”

Floati*：“假期还开会啊。”烟大张*：“现在是人大圕宋姬芳馆长作报告。”“移

动图书馆、微博和微信粉丝人数稳步增长，其中尤以微信的积累人数最多。“ 

 

（18）关于社会调查的数据统计方法问题 

生清：“请教各位老师，做问卷调查时，有没有好的办法校证回答问题的逻

辑矛盾。”“正在整理数据，发现很多题目，受调查者回答，似乎存在前后矛盾。”

生清：“问卷设计时多次想避免这问题，但做到最后好像还是问题很多，感觉社

会调查的数据整理比获取更难，分析似乎找不到方向了。”sonorous：“不是用

SPSS 软件分析问卷的信度和效度么。可以验证问卷的逻辑性。”生清：“信度很

高。前期反复修改问卷，信度没问题。”sonorous：“我有点忘了，还是做毕业设

计论文的时候借过一本 SPSS 的书。”生清：“但是正是调查的数据结果，还是没

有结果。或者准确地说是，还没有发现想要的结果。”“还望各位群友，分享点这

方面的比较实用的经验。”图谋：“关于调查数据的分析与处理，原本就需要调查

方‘干预’或‘筛选’。”“社会调查研究方法，真正做扎实，太不容易了。”生清：

“是的，我们确实不能控制，受调查者对待问卷的态度。”图谋：“比如，逻辑性

存在明显问题的，调查人，原本应该第一时间与被调查者进行沟通，实际中通常

是‘省略’了。”生清：“主要问题是随机调查，样本量大，大量数据收集，只能

靠后期整理了。”图谋：“规范的社会调查，太多讲究了。有些环节理论上是不能

存在短板的，否则可能前功尽弃。”生清：“面对数据调整，作为初学者，实在有

点迷茫，是否我们的结果都需要调整数据而得，如果真需要调整，是否更多结果

都只是为我们预先设定好的目标而来。这样问卷调查的可信度又有多少，意义何
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在？但不这样做，没有资历的人发文章，好像真不容易，现在图情方面的文章很

多都是以数据为基础。”Chamfly：“受教！”图谋：“比如源头获取的数据是胡乱

填写的，并没有反应真实情况，这样的数据越多越糟糕。学生时代，常有同学让

填专门的调查公司的问卷，一发发一摞，填写起来真是随心所欲。那类调查，恐

怕只是为了做做样子而已。”刘方*：“推荐《信息专业人员常用统计方法——用

实用、轻松的方式来理解、实用和阐释统计学》，上海图书馆的邱黎雯老师写的，

中信所组织翻译的，科学技术文献出版社出版的我跟很多人推荐过。此书确实好，

五颗星。”图谋：“调查的方法有很多，可以选适合自己的方法。”Chamfly：“有

什么办法可以让被调查者端正态度呢？这是个常见问题，也想学习下！”生清：

“是的，还是要从源头抓起，不想做千篇一律的剪刀文章，可调查研究又困惑多

多，行路难，不过还是得走……。”图谋：“比如社会调查，初学者更多的是去学

习，是进行研究方法训练，而不是直奔多么高大上的研究成果而去。”刘方*：“你

若让调查者改变态度，本身就违背了科学研究的要求。”Chamfly：“明白了，凡

事不可一蹴而就，经验的积累尤为重要！”图谋：“《信息专业人员常用统计方法》，

那本书我浏览了一下，书是好书，但估计很多人会晕掉的。该书读秀上有。”“愿

意 啃 骨 头 的 成 员 ， 可 以 找 一 本 去 啃 。”“ 该 书 孔 夫 子 旧 书 网 有 卖

（http://book.kongfz.com/124611/208832882/），旧书升值了，可见该书的价

值。”刘方*：“此书最大的特点是一般大家都可以看懂而且能很好的应用，最关

键是把统计思想和研究设计紧密结合。我准备围绕这些问题和此书写书评。”图

谋：“个人倒是建议选择比较适合自己的书看。”刘方*：“我看过社会学研究方法、

心理学研究方法、教育学研究方法等一些研究方法类的书，还是觉得此书通俗易

懂，上手快，何况还是图书馆学领域内学者写的，专门针对图情本硕学生的，中

信所的武夷山都做了专门推荐。”图谋：“对于生清的情况，我会建议还是关注艾

尔.巴比《社会研究方法》，我觉得可能会更受用，该书群文件中有。”  

 

（19）关于图书馆数据统计的讨论 

新 语 新 圆 ：

“http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5MDI1NDc2Mw==&mid=202767064&idx=

1&sn=6e58a0db90328c9448024f17ad91732b#rd。”“北京大学 2014 大数据。”“请

大家继续上传相关图书馆大数据。”图谋：“上述链接说的是：北京大学图书馆

2014微数据 http://www.lib.pku.edu.cn/portal/web/index.html。”“摘录部分

数据如下：纸质资源入藏量 157，498册/件；总量逾 900 万册件。纸质资源总借

次 621306 册次。读者总量 85685 人，其中活跃读者（有借书行为）36960 人 ，

活跃读者比例 43.13%。借书最多者年（社会学系博士）借书 683册。图 书馆主

http://book.kongfz.com/124611/208832882/
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5MDI1NDc2Mw==&mid=202767064&idx=1&sn=6e58a0db90328c9448024f17ad91732b%23rd
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5MDI1NDc2Mw==&mid=202767064&idx=1&sn=6e58a0db90328c9448024f17ad91732b%23rd
http://www.lib.pku.edu.cn/portal/web/index.html


圕人堂周讯（总第 38 期 20150130） 

愿景(VISION)：圕结就是力量！ 

定位（MISSION）：专业讨论、行业交流、信息共享、资源、人脉 

- 17 - 

页浏览量 3806899，访问人次 1703660，平均停留时间 4 分 19 秒。电 子资源检

索次数 119837217，全文下载篇次 19196063，多媒体点播频次 1922086。微博粉

丝 19127，微信粉丝 20699，人人粉丝 7646。”“南京大学为 41.4 万册次，厦门

大学为 79 万册次，西南交通大学为 33 万册次，上海交通大学为 33 万册次，北

京大学 62.1 万册次。上海交大年人均借阅 7.5 册，北京大学年人均借阅 7.25

册。”“我浏览这些数字，其实个人还比较感兴趣的是经费投入的情况。”麦子：

“我把我馆 2012 年的数据报一下。”“纸本的借阅量是 18.4万。估计现在更低。”

素问：“麦子老师，纸本借阅量是指读者借出馆外，还是借出馆外和馆内阅览一

起算？”图谋：“我感觉想真正读懂数据不容易。比如你提供那组数据，我能读

懂的部分很有限。”素问：“我们现在统计的借阅数据并不包含在馆内阅读的。”

图谋：“原因是多方面的：计量方法、源数据质量、具体的背景、其它人为因素

等等。”麦子：“没有馆内阅览，只有实际借出的。但每份东西的馆内使用是有记

录的。”图谋：“统计馆内阅读（阅览量），个人认为是多此一举。听说有个别馆

这么做。感觉有点‘劳民伤财’。”麦子：“馆内阅读，比如单刊，我们有每个刊

物的统计，因为这对是否要续订很重要，但读者读多少总量，就不管了。”图谋：

“不知道那个记录,是不是可以理解为翻阅过一本书（刊），也进入了系统？”麦

子：“是。因为这和剔旧有关。”图谋：“麦子老师那的不知道是否指缩微胶卷、

数据库、期刊订阅种数？”麦子：“缩微胶卷/片，数据库，现刊。”素问：“18

万多，而且都是专业书；我们在校学生是一万八千左右，借出去的专业书比其他

休闲读物少得多；纸本专业期刊几乎没有人看。”“我们闲书极少，大约 300-500，

是在图书馆门口，打发时间用的。”图谋：“缩微胶卷/片，对我来说很陌生，国

内貌似大多数馆可以说是不存在；数据库个数不知道大概是如何计量的；现刊不

知是否为累计种数（也就是不仅仅是 2014年买了的）？”图谋：“我对那组数字

‘敏感’，是因为我觉得量相当大。”麦子：“缩微胶卷和片，我们有很大一块，

都是报刊类的东西。现在想办法省地方。”麦子：“数据库，cnki, 是 600多中的

一个。”图谋：“比如数据库个数，我有印象的是 2007 年匹兹堡大学图书馆介绍

其有 400 多个数据库。那会国内超过 100个就属于凤毛麟角了。”麦子：“现刊是

指 2014 年有订阅的。”广东小*：“比如 cnki，究竟怎么算。”麦子：“一个。”广

东小*：“每一个子库就算一个数据库？”图谋：“当前 CNKI，在国内的计量法很

乱。有的馆算起数个甚至数十个。”广东小*：“cnki的子库现在非常多。”图谋：

“是的，大大小小的很多。”麦子：“我们是一个，如果算子库，那就太多了。”

图谋：“麦子老师 cnki算一个的话，我会觉得非常惊讶：居然有那么多数据库呀。”

麦子：“我明天再确认一下，但如果是算子库，那又太少了。”麦子：“我不能完

全肯定。”图谋：“如果 CNKI 算一种，我自身所在馆其实不到 20 种（且 cnki 并
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未买全），据个人了解这个水平在国内可能算中等水平。”“现刊种数 8.7 万种，

这也是非常惊人的。国内多数馆以千种为单位的居多。达到 1万种的，我觉得可

能不存在。”天外飞仙：“国内现刊总出版物有多少种呀？”天外飞仙：“也应该

不会有七八万种吧。”图谋：“学术馆，收藏的主体是学术刊。”图谋：“麦子老师

那边的收藏范围估计为全球性的。”麦子：“我们一直是全球收的，但我看了我们

的数据库，但还是不知道如何统计的。”图谋：“国内图书馆，现刊量越来越少。

不足 1000 种的图书馆不少（且其中非学术刊占的比重不小），不少馆没有或几乎

没有中国大陆以外的期刊。”“关于数据库那块，我不清楚美国是否有可以比照的

参考计量标准，比如匹兹堡大学的统计方法是否与贵校相似。”麦子：“从我们的

网上单子看，也是很糊涂。这单子当然不是全的。”图谋：“当年听匹兹堡大学馆

长介绍这块情况时，我的嘴巴张得大大的。”麦子：“匹兹堡的肯定和我们一样，

因为，这是用的每年给 ARL 的数据，不是另外做的。”广东小*：“在国内大学图

书馆，现在订购有 1000 种原版期刊的估计不会超过 5 家。”图谋：“谢谢！这样

的信息，个人很受益。”麦子：“我想我们因为有联盟采购，所以，实力比其他单

独的大馆要强一些。”图谋：“小肥羊说的 1000 种，指的是中国大陆以外的期刊

么？”广东小*：“对呀。”广东小*：“国内的刊物太便宜，我们订的都有 3000

多种。”广东小*：“也不过 50多万。”图谋：“那样的话，国内的差距太大。”“3000

多种中，非学术性质的不知道占多大比重？”“据个人了解，那已经算非常多的

了。”广东小*：“3000 多种不算多了。”图谋：“国内高校超过 1000 种现刊就不

算少。”广东小*：“我们的目标是只保留少部分的学术期刊作为存档用。”广东小

*：“将主要的经费用来订休闲类的期刊。不过现在主要还是学术类的期刊。”图

谋：“从个人留意的一些公开的数据，超过 3000种的没怎么见过。”图谋：“好些

馆期刊现刊室越来越空。”广东小*：“中大图书馆国内的学术类期刊全部订了，

也就是 100多万。”企鹅孔雀：“这个主题，受益匪浅!”图谋：“圕人堂就适合聊

这样的主题。”图谋：“这方面的信息，很多时候比官方渠道更靠谱。”“比如刚才

我想从某一流中的一流大学图书馆获取点信息，发现网站上的慨况信息停留在

‘到 2011 年底’。”麦子：“ 这个话题比较好，我们虽然没有考评，但数据上报

是一件大事。”图谋：“是的。国内高校图书馆数据上报情况，从高校图工委的事

实数据来看，或许可以说尚处于初级阶段。”麦子：“而且，我的感觉是错误不少，

因为大家的诠释一定有误差。”“另外，取什么数据，是极大的学问，往往是很多

会议后的结果，因为一旦开始取，就是几年甚至几十年的事情。”“每个数据的定

义。”广东小*：“哎，说到高校图书馆事实数据库，我们写的东西引用了其中的

一些数据，结果编辑校对的时候发现很多数据都有问题。”广东小*：“说实话，

我们根本就没有想到。”图谋：“是的，高校图工委从 2004 年开始公布数据
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（http://www.tgw.cn/tjpg/tjsj），目前走了 10个年头，2013年填报了数据的

高校图书馆不到三分之一，填报了的也重在种种问题。”图谋：“重在应为存在。”

图谋：“小肥羊发现的数据问题，不知道是哪方面的？”广东小*：“2006年，297

所高校图书馆的文献资源购置费总和为 10.93 亿元，平均值约为 388 万元，。”

“10.93 忆除以 297，结果约为 368 万元，不是 388 万元。”图谋：“这类问题，

在初始填报时也常见。”广东小*：“编辑算的很仔细，结果发现这样的问题非常

多。”麦子：“你们既然这么有兴趣，我给你们看看我们这 10 个学校的另一个统

计 ， 我 也 看 得 头 昏 。 ” 麦 子 ：

“http://libraries.universityofcalifornia.edu/groups/files/about/docs

/12-13_rev.pdf。”“这是 12-13的。”图谋：“图工委发布的统计数据，或许部分

是因为成于众手所致。”企鹅孔雀：“谢谢各位老师，我们馆也在弄业务数据的上

报标准，学习了!”图谋：“其实作为读者（或观众），可以发现不少很明显的错

误。”“各馆的数据上报，也基本是条块分割，各管一块。”麦子：“ 另外一个有

意 思 的 是 ， 美 国 全 国 性 图 书 馆 协 会 似 乎 很 重 视 salary survey. ” 

“http://www.arl.org/focus-areas/statistics-assessment/arl-statistics

-salary-survey#.VMhS_GK9KK0。”图谋：“麦子老师前边那个链接信息我‘完善’

一下，以便让大家知道是什么。UNIVERSITY OF CALIFORNIA LIBRARY STATISTICS 

July2013http://libraries.universityofcalifornia.edu/groups/files/abou

t/docs/12-13_rev.pdf。”麦子：“我想这和图书馆的竞争力有关，另外，工资占

55的总开支。”图谋：“Salary Survey，国内可能还真是没法做。因为没有任何

参考标准。”麦子：“我以前在社区学院走过穴，他们一年只买 5万美元的书，但

馆员里最低的工资也有 65000。” 广州书童：“全年接待公众访问 619.8万人次，

同比增长 45.1%；外借文献 732.7万册次，同比增长 28.8%；注册读者 29.7万人，

累计注册读者 86.8 万人；外借人次 142.1 万人次，同比增长 11.1%。为公众提

供普通咨询 70.8 万条，同比增长 33.1%；组织公众活动 1076场，参加活动公众

41.2 万人次，同比分别增长 72.7%、33.3%；网站首页点击率 512.0 万次，同比

增长 49.9%；数字资源下载、浏览量 1911.6 万篇/册次，同比增长 17.3%；文献

采访 87.1 万册/件，分编加工 84.3 万册/件，同比分别增长 53.3%、59.1%。据

不完全统计，2014年先后有 91家境内外媒体累计报道 751次，另有 588家媒体

转载 3074 次，微媒体报道 837 条。接待业界同行、国内各地区及外事来访等合

计 166批次、3105人次。-----这个数大概都能够在全国排第一？” 黑天鹅：“哪

里？”星越：“是广州图书馆。” 

 

（20）某高等专科学校图书馆招聘信息 

http://www.tgw.cn/tjpg/tjsj
http://libraries.universityofcalifornia.edu/groups/files/about/docs/12-13_rev.pdf
http://libraries.universityofcalifornia.edu/groups/files/about/docs/12-13_rev.pdf
http://www.arl.org/focus-areas/statistics-assessment/arl-statistics-salary-survey%23.VMhS_GK9KK0
http://www.arl.org/focus-areas/statistics-assessment/arl-statistics-salary-survey%23.VMhS_GK9KK0
http://libraries.universityofcalifornia.edu/groups/files/about/docs/12-13_rev.pdf
http://libraries.universityofcalifornia.edu/groups/files/about/docs/12-13_rev.pdf
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刘*方(21271042)：“重庆*医药高等专科学校图书馆招聘专业技术人员 1 名，

给编制。要求图情专业或相关专业硕士研究生，有两年以上图书馆工作经历及中

级职称者，学历放宽至本科。有兴趣者可联系咨询，刘*方，1899632*02。”广东

小*：“刘*方，还没有招到人呀，现在只要招聘信息一发布，很快就能招到人了。”

刘*方：“还没有呀，有没有学生推荐过来？”广东小*：“广东这边学校的毕业生，

一般都在珠三角就业，很少出广东的。” 你若安*：“我 2016 毕业，可以报名吗？”

刘*方：“等 2016 年的招聘通知吧。” 

 

（21）图情资料推荐及其下载 

天 天 有 * ：“ 新 奉 献 ： 阅 读 推 广 的 概 念 与 实 施

http://blog.sina.com.cn/s/blog_dbc3ff2b0102vk7s.html 。 ”  Lee ：

“http://blog.sina.com.cn/s/blog_4b04e3970102v9dw.html 数字时代，去图

书馆‘安顿心灵’。” 图谋：“2015 年度国家自然科学基金项目指南（管理科学

部分）http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-863794.html《2015年度国家

自然科学基金项目指南》（国家自然科学基金委员会编著.科学出版社，2015.1）

已上传至群文件。感兴趣的成员可以关注。” 系统消息：“图谋 分享文件 2015

年度国家自然科学基金项目指南.pdf 下载。2015年度国家自然科学基金项目指

南（管理科学部分）.doc 下载。” 论坛刘*：“春节福利：《图书馆论坛》2015

年第二期电子本提前面世，赶紧拍砖啊。致敬。”系统消息：“图书馆论坛刘编 分

享文件 14:51:29 图书馆论坛 2015 年第 2期传播版.zip 下载。”图情王*：“《图

书情报工作》2014年发文综述.pdf http://vdisk.weibo.com/s/ALUSBtEUyPzA。” 

刘*方：“圕人堂潜伏这好多牛刊的编辑。”刘*方：“图谋兄，你很牛。” 图谋：

“王编辑，我直接将你们的大作到群文件中可否？”图情王*：“感谢分享。”图

谋：“我觉得这样更有利于大家阅读与利用。”图情王*：“可以。”图谋：“我看该

文后边还有贵刊 2015 年选题与征稿启事。”图谋：“还相当于‘植入广告’。”图

情王*：“是的，自己给自己广告。” “这个文档的信息量很大：数百篇论文概述，

征稿启事，新的格式规范。”图谋：“也正是我想把它放到群文件中的原因。”图

情王 *：“不过格式规范体现得不太完整，具体见我们的投稿指南：

http://blog.sina.com.cn/s/blog_84ef7bd10102v7ck.html。”系统消息：“图谋 

分享文件《图书情报工作》2014 年发文综述.pdf 下载。” 论坛刘*：“《图书情

报工作》发文综述，是一个创新，值得高度赞扬。我们做不了。”图情王*：“谢

谢刘老师点赞。”图谋：“大综述，大推介，大制作。”图谋：“这篇综述的信息量

非常大，除了有 2014 年全年 500 多篇论文的综述，还可以学习新摘要规范的写

法（有社长及编辑带头示范）。文章末尾一段，摘抄过来：‘《工作》以其综合性、

http://blog.sina.com.cn/s/blog_dbc3ff2b0102vk7s.html
http://blog.sina.com.cn/s/blog_4b04e3970102v9dw.html
http://vdisk.weibo.com/s/ALUSBtEUyPzA
http://blog.sina.com.cn/s/blog_84ef7bd10102v7ck.html
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多学科性和学术性发表了５００多篇研究成果，一定程度上体现了国内的图书情

报学科的研究水平，反映了国内图书情报实践的创新进展。从所发表的文章看，

国内的图书馆情报学研究已经突破经验总结式的传统学术研究的窠臼，走向学术

研究的深度探究，在方法论及学术规范上达到了新的高度。图书情报学研究的繁

荣发展，也折射了图书情报实践创新的进程，更是图书情报学科更加成熟的标志。

推动图书情报学理论、教育、实践、研究的持续创新发展，学术期刊肩负着重要

的使命。《工作》也愿意与学界业界一道，为此做出新的不懈的努力。’。”生清：

“这种综述估计也只有编辑部内部人能写。”图谋：“刘主编那边的分享，我最感

兴趣的是王子舟先生的《选择图书馆职业的理由——北大<图书馆学概论>期末考

试答卷分析》。”图谋：“写那样的综述是我认为是《图书情报工作》编辑部对作

者、读者的特别奉献。” 笨笨虎：“向各位图情期刊编辑专家致敬！” 生清：“感

谢这样的特别奉献。” 图谋：“许多有益的事情，能做的人有不少，真正去做的

人往往不多。” 小花儿*：“刚刚拜读了王*军老师分享的综述，受益匪浅呀！” 图

情 王 * ：“ 对 大 家 有 所 助 益 ， 正 是 我 们 的 初 衷 。”  Lee ：

“http://blog.163.com/dayuanzizhao@126/黔中馆史的博客，对图书馆史感兴

趣的同仁可以关注一下。” 图谋：“@deseoyyy 图书馆、情报与文献学学术著作

高被引榜.http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-311789.html 这篇博文中

列举有近 200 种国内外图书情报专业图书。许培扬先生评论：‘这些全是图书情

报界的大牛，对年轻学人学习了解非常有帮助，年轻学者至少精读十部专业名

著。’。”图谋：“这一周群文件中分享的几个资料，信息量很丰富。其中 2015 年

度国家自然科学基金项目指南（管理科学部分），我是专门挑与图书情报档案管

理领域有关的内容进行了简单介绍。”“图谋博客十周年总目录，里边的信息量其

实也很大。平时群里出现的好些问题，可以从中找到答案或参考答案。”麦子：

“这是今天公布的加州大学总预算，只 2 页，当然，正本像一本书一样。” 潘：

“这些资料在网站上有发布吗。” 麦子：“所有人 10 年内的工资都在网上，况

且这个。” 生清：“常听人说美国是目前人类现有制度最健全的国家，看来真是

这样。”系统消息：“ 【冠员】麦子 分享文件 uc_at_a_glance_011615.pdf 下

载。” 图谋：“我浏览了麦子老师分享的资料，留意到有诺奖等大奖获得者人数，

感觉是特别重视营销。”“或许可以理解为集体荣誉感及其进一步强化。”Lee：“豆

列 ： 世 界 各 地 令 人 心 动 的 图 书 馆 ( 来 自 豆 瓣 app)  

http://www.douban.com/doubanapp/dispatch?uri=/doulist/34679373/。”图

谋：“确实很养眼的图书馆靓照。” 

 

（22）图书馆论文写作及图书馆发展问题的讨论 

http://blog.163.com/dayuanzizhao@126
http://www.douban.com/doubanapp/dispatch?uri=/doulist/34679373/


圕人堂周讯（总第 38 期 20150130） 

愿景(VISION)：圕结就是力量！ 

定位（MISSION）：专业讨论、行业交流、信息共享、资源、人脉 

- 22 - 

晓梦：“发表论文大多都是冲着职称去的  失去了原有的目的。”茹玉：“为

了生存。”广州书童：“职称的指挥棒在那里，免俗的少。”广州书童：“不过不可

否认也有很纯粹为了学术或者兴趣的。”图谋：“当前的现实是，发表再多的论文

并不见得能达成晋升职称的目的。在这样的一种环境下，或许更应回归本源：提

出问题-分析问题——解决问题。”Lee：“西北老汉教授曾说过：论文，其实不是

‘写’出来的，而是研究出来的，‘写’只是一个把自己对某一问题的研究成果

具体表象出来的过程。……结合自己所熟悉的工作内容，多看一些同类学术论文，

对某一个问题（提出问题）的现状进行归纳与分析（分析问题），找出原因，提

出改进或解决办法（解决问题），一篇论文也就产生了。”图谋：“凡事总有例外。

时下，有些 Paper 不是纸做的，是由‘白特(Byte)’制成，若有若无，若隐若现。”

许继*：“胡适曾经有段话给毕业生的。学问必须有闲有钱才能搞。”图谋：“所谓

的‘学术’需要以‘问题’为导向。”许继*：“世事洞明皆学问，人情练达即文

章。”*Chris*：“个人觉得，图书馆不缺技术类的学问，根本上还是理念问题。”

许继*：“中国的学术发端于问题，但不是为了解决问题。” Lee：“现在文化部也

开始重视公共文化建设了，相信不久的将来，公共图书馆会再次迎来春天。我记

得前几天图谋老师还在群里共享了关于《关于加快构建现代公共文化服务体系的

意见》和西北老汉的博文。”广州书童：“客观看待图书馆的社会地位和影响力

吧 。”Lee：“目前全国各地每个省级公共馆都面向全省公民开通免费资源使用权

限，并大力推广。”*Chris*：“个人期待图书馆要更有主动服务精神。”Lee：

“http://gzrb.gog.com.cn/system/2014/08/01/013704437.shtml 贵州省图书

馆扩展阅读方式综述这里有一个统计数据：贵州数字图书馆注册用户超过 110

万人,开通至今累计访问量突破 7800 万人次。”图谋：“好风凭借力。”Lee：“至

少我所在的省份，数字图书馆使用情况还是相对可以的。我作为贵州数字图书馆

的一个读者，应该有发言机会，贵州数字图书馆的服务质量还是蛮不错的。”图

谋：“有些体验，不需要大众评审，自个觉得好，那就是真的好。”图谋：“‘贵州

数字图书馆建设经历了基础设施、软件平台、门户网站和数字资源的建设,再到

移动数字图书馆的建设,目前已拥有数据库 20 个,数据总量超过 80TB,实现在贵

州省 IP 范围内向全省公众免费提供数字资源获取服务。’我不知道媒体的报道是

否准确，假如真实现了上述内容，真的很了不起！”Chamfly：“本人也是贵州省

数字图书馆的读者，感觉不管从馆藏数字资源还是读者服务、使用情况还是相当

不错的！”ぷ冰矜*：“的确是这样的。”Lee：“想当年，贵州省图书馆作为西部落

后的图书馆，是率先实现全省公民免费服务的省级图书馆之一。”图谋：“我看了

一下那 20个数据库，包括 cnki（但好像是仅限‘学术期刊’？）。”Lee：“这些

数据库，对数大多数读者来说，足够了。”图谋：“区域数字图书馆，很多地方搞

http://gzrb.gog.com.cn/system/2014/08/01/013704437.shtm
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了，能做到这个程度（持续了这么多年；服务了全省），确实难能可贵。”Lee：

“其实除了贵州数字图书馆，广东省立中山图书馆、宁波数字图书馆等都做的蛮

不错的。”图谋：“深圳文献港（http://www.szdnet.org.cn/），工作一直做得挺

扎实。”“他们的建设时间起点，也是在那个时间开始。”“不同点为深圳文献港是

联合建设。”  

 

（23）图书馆馆长一词的翻译 

培培：“请教图书馆馆长标准的英文翻译是什么，谢谢！”晓梦：“chief 

librarian 。”培培：“谢谢，我们单位发布‘校内各单位英文译名标准及各级领

导称谓建议英文翻译’，里面没有发现图书馆馆长的翻译，大家就在讨论。”麦子：

“我想有三种，和具体情况有关。”“学校里，如果不是院长级别，比如和文学院

院长平级，一般是 University Librarian。如果平级，Dean of the Library，

另外就是个最普通，到处可用的，Library Director. 。”“Chief Librarian 可

能是其他国家用，但如果是美国，往往是个不大的馆，有几个人，其中一个是

Chief.”麦子：“我给大家一个问题，如果是国家级的最大的图书馆馆长，该怎

么翻译？”HSC/*：“‘如果不是院长级别，比如和文学院院长平级，一般是

University Librarian’，这个和普通馆员怎么区别？是要强调 University吗？”

麦子：“是。”麦子：“这是美国最多的叫法，就是 UL.”HSC/*：“那‘大学图书

馆馆员’怎么说?”麦子：“ Librarian。或者 academic librarian。”HSC/*：“那

‘公共图书馆馆员’呢？”麦子：“还是 librarian 。”培培：“没看明白，和文

学院院长平级，一般是 University Librarian。如果平级，Dean of the Library，

前面是平级后面也是平级。”麦子：“University librarian 是个统称。”“有些

学校要强调这个馆长是学校校长领导小组的成员，用 dean。” 培培：“谢谢@麦

子 老师！” 麦子：“@培培，国外图书馆馆长有用这个词的吗‘curator’ 。”麦

子：“Curator 往往用于一个不大的，比如特藏的管理人，很可能他是唯一的工

作人员。如果国家级的馆员怎么说？其实可能什么添加词都没有，就是

librarian.”麦子：“http://www.loc.gov/about/about-the-librarian/。” 

 

（24）国内高校图书馆和信息中心合并情况及其合并后的效果 

╰＇ 果* ：“各位有谁知道国内高校图书馆和信息中心合并的有哪些高校？

具体效果怎么样。”桃花仙子：“浙江大学 2009 年合并的。”笨笨虎：“这个要具

体调查统计的。中国高校太多了 。”广东小*：“好像还有厦门大学，浙江师范大

学也是。” 图谋：“南京农业大学。”桃花仙子：“你查百度文库上有浙大的合并

后的工作总结和计划，很好，尤其是计划部分，有 ppt.” 笨笨虎：“有的学校

http://www.szdnet.org.cn/
http://www.loc.gov/about/about-the-librarian/


圕人堂周讯（总第 38 期 20150130） 

愿景(VISION)：圕结就是力量！ 

定位（MISSION）：专业讨论、行业交流、信息共享、资源、人脉 

- 24 - 

是图书馆和图文信息中心。”图谋：“我认为南京农业大学，这方面做得很‘和谐’，

很‘实在’。”广东小*：“图书馆和网络中心的业务毕竟是相对独立的。”╰＇ 果

* ：“好的，谢谢各位。” 广东小*：“我们争取到在我们大学章程里面专门写了

图书馆的条款，估计短期内不会被其他部门合并。”空空：“我们学校网络中心在

网上民生里面是被问最多的。”桃花仙子：“建图文信息中心综合办公楼的很多，

但大多还是各自为政，谁也领导不了谁，只能想互配合。”╰＇ 果*：“我们学校

领导已经定了，让我们做规划，方案。”“我看过一些，多是合并后不好开展工作。”

图谋：“好不好开展工作，很大程度上看领导是否给力。除了领导，还得有‘干

将’、有适度的投入、有必要的激励机制……。” 桃花仙子：“群主说的是图书馆

合并到信息中心，并且是信息中心领导是一把手，如果信息中心合并到图书馆，

并且是由很专业的图书馆长当主帅，情况就不一样了，肯定是以图书馆工作为中

心工作！浙大就是图书馆合并了信息中心，总结和计划都是以图书馆工作为重

心。”green*：“其实按业务和服务来说，图书馆比信息中心多。”草苇：“我们图

书馆的技术部的活就被割让给了信息办。”小花儿*：“图书馆信息咨询，用户培

训是 别人拿不走，也不可替代的。”“图书馆学科服务才是最核心的。”生清：“我

们的重心正转向信息服务。”小花儿*：“也是图书馆以后真正该努力的方向，现

在国内很多高校图书馆真正与院系合作很好的馆，是非常少的，咱们能说我们真

正了解咱们学校的师生需求吗？”green*：“看资料，现在国内图书馆与院系合

作是初期，不知会不会走向图外那种程度。”小花儿*：“希望啦，很多好的想法

感觉实施起来非常困难。”小花儿*：“我现在就明显感觉在学校里推学科服务，

与院系沟通真的有些力不从心，需要协调的东西太多太多了。”green*：“推送资

源还好，推送服务不好做，首先是院系从心里认可才行。我觉得馆员自身首先要

进修，培训，提高。你们那情况我不了解，我是针对自己及周围的认识。”小花

儿*：“我也认同馆员自身也得多加强学习，这个就得看馆领导支不支持馆员出去

学习培训了。”许继*：“纸书，电子书，知识的储存放式发生变化，但他们是客

观知识没变，图书馆要组织利用这些知识，寻找有效方法，促进客观知识向主观

知识的转变。”“部门合并关键看利益。图书馆和网络中心合并那方公资会涨，那

方有动力。”生清：“赞同许老师的，相信今后我们努力的方向还会更多。”桃花

仙子：“图书馆资源不利用，既使再丰富也只是数目上，要让知识向情报的转变，

这就要靠图书馆人的主动的高层次的服务，就就需要专业素质和学科知识，不是

文献服务能做到的！”许继*：“我们每个人都是历史长河中图书馆工作人员大军

的一员，看大势做研究发牢骚为的也是这大军永恒于历史长河，但回看自身，也

得很实在的完成本职业务。”Chamfly：“许老师一针见血，图书馆采编外包之后，

图书馆员还要加以检查、审校，并对书商数据进行规范要求，所以业务外包并不
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能让采编人员真正‘放手’，相反责任更大。毕竟规范的书目数据，不仅是应国

家图书馆统一的规范书目数据要求，也是图书实现广泛流通及读者全面了解书目

信息的基础工作，有着着举足轻重的作用！” 

 

（25）由朱大可《图书馆，已沦为生活中可有可无的东西》引发的讨论 

Lee：“http://blog.sina.com.cn/s/blog_4978019f0102vhk4.html 遭遇睁

眼瞎子朱大可先生——图书馆可有可无吗？”向日葵♥：“图书馆，已沦为生活中

可有可无的东西(作者朱大可同济大学文化批评研究所教授，著名文化批评

家。)http://cul.history.sina.com.cn/zl/wenyi/2015-01-27/16251096.shtm

l。”“节选：我自幼就膜拜这座非凡的容器，为其新古典主义建筑上的各种殖民

地细节而心醉神迷。它光洁的大理石楼梯和走廊、橡木书架和胡桃木桌子，都成

为早期记忆中比较坚硬的部分。它是我少年时代所遭遇到的最大迷宫，其神秘气

质改变着我的精神行进的路线。九十年代初期，我曾经每周都去那里读书，仿佛

是一种固定的礼拜。我的绝望的心灵只有在那里才能获得短暂的平静.----靠图

书馆的朱大可。”图谋：“朱文仅代表其个人观点。个人认为无可厚非，不仅如此，

该代表在有一定代表性，尤其在种种‘成功人士’这一群体中。图书馆界及有关

方面的正确态度，或许不是简单的‘义愤填膺’，而是予以必要的反思。”“象朱

先生那样‘咒’图书馆的，我认为，至少在其内心深处，图书馆不仅不是可有可

无，而是占据了一定位置。或许可以理解为，爱之深，责之切。”ellen：“‘图书

馆’的价值毋庸置疑、全世界谁都不能否定，但‘图书馆员’到底价值几何、有

没有那份底气，的确应该好好反思，人家说的是真话、实话，切中要害啊。”图

谋：“我在科学网写博客也有 5 个年头，科学网博主群体，据个人观察，也许有

很大比例内心深处认为‘图书馆已沦为生活中可有可无的东西’，其实那真是一

种误会，只是因为图书馆‘隐形’了（比如由图书馆提供的网络化服务满足了其

文献需求），图书馆仍起着‘科研基础设施’的作用。”“种种原因，其实图书馆

的的确确、真真切切地找不到‘北’了。图书馆职业知识和职业技能，当前的状

况确实堪忧。”“E线图情对太原理工大学图书馆馆长刘永胜的专访。我摘录两段：

‘事实上，我甚至认为大学的图书馆可以取消，因为高校图书馆目前所有的功能

都可以分解到学校的其他部门来完成，即便是像文献传递、论文检索、科技查新

等这些比较深层次的服务工作，学校的科技部也完全可以承担下来。另外，学术

性的纸质文献在大学的图书馆也可以取消。我们从去年开始把纸质学术期刊砍

掉，全部采用数字化资源，一年中没有接到一份投诉。据此，我们下一步考虑减

少学术性纸质图书的馆藏量。如果图书馆可以不再收藏学术性纸质文献，而只需

收藏数字资源，那么学校的网络中心完全可以接管图书馆，他们在网络管理方面

http://blog.sina.com.cn/s/blog_4978019f0102vhk4.html
http://cul.history.sina.com.cn/zl/wenyi/2015-01-27/16251096.shtml
http://cul.history.sina.com.cn/zl/wenyi/2015-01-27/16251096.shtml
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比图书馆更有优势，这样的图书馆将不再需要一个物理建筑平台。事实上，现在

很多研究人员就已经跳过图书馆这个环节而直接与数据商链接，数据商提供给他

账号、密码，他就直接可以访问数据商的资源了。今天，高校图书馆的确存在着

危机，但为什么大学图书馆还存在着而且在建的图书馆面积还越建越大？实际上

这是由习惯性的思维和习惯性的行为导致的，我们已经习惯于高校必须有图书馆

的办学模式。其实如果真的在大学里不设图书馆这个机构，而把图书馆的现有功

能分散在学校其他部门，学校依然能够正常运转，科研和教学不会因为图书馆这

一机构的消失而受到影响。今年的华北高校图协年会又轮到山西省高校图工委负

责承办，我们确定的主题就是‘盛世危言——高校图书馆的危机探讨’，这个主

题是由我提议、山西省高校图工委拟订的。我就不赞成什么图书馆的盛世，现在

也谈不上什么图书馆的盛世。虽然最近二十几年图书馆在国内发展得比较迅猛，

但是在表面繁荣的现象下面我们应该看到它的危机，这个危机就是图书馆的这些

功能完全可以分解到学校的其他部门，高校可以不再设立图书馆这个机构。’。”

“刘馆长的角色，据摘要还有：中国图书馆学会高校分会委员，山西省图书馆学

会副理事长，山西高校图工委副主任，《晋图学刊》副主编。”“再摘录几句刘馆

长的观点：‘事实上，现在已经有国内公司在酝酿为图书馆提供整体服务，就是

把图书馆整体承包过去，帮图书馆运作。目前图书的编目、清洁、门卫已经社会

化了，图书馆的系统和技术，就是服务器托管、计算机维护等工作，也完全能够

社会化，而且有的公司可以做到服务器虚拟化管理，就是云管理，非常先进。总

之呢，除了信息咨询方面的工作需要一些学历比较高的人员才能完成，其他的工

作都能够依靠社会力量完成。’。”ANGLEW*：“危言耸听。”天行健：“此刘馆长估

计，十分可能，是由别的部门转任的，不似图情出身。”raindr*：“给图书馆人

增加点压力。”图谋：“昨天，贵州数字图书馆实践的一馆（贵州省图书馆）服务

全省，通过‘省内 ip, 邮箱+身份证注册’，‘数据库 20 个,数据总量超过 80TB,

实现在贵州省 IP范围内向全省公众免费提供数字资源获取服务。’，服务了全省，

实践了 5年。给我形成一定的震撼。并不见得该馆条件多么地好，也不见得该馆

馆员力量多么地强，能做到这步了不起！”“刘馆长是正儿八经图书馆学出生的。

摘要中有简介：‘刘永胜，1983年毕业于山西大学图书馆学专业，先后供职于太

原机械学院、山西煤化工大学、太原理工大学图书馆，历经文献采购、图书编目、

借还阅览、情报检索、行政管理等业务岗位的磨练，并致力于图书馆学学术层面

的思考，从 1984 年至今，发表专业论文 70多篇，出版专著 4部，主持省部级科

研项目 3项，CSSCI收录 26篇。’。”麦子：“一些打扫之类的工作，都非实质性。

余下的，就是牺牲服务质量来达到的。”图谋：“朱大可先生属外行，刘永胜先生

应该是相当地‘内行’。”麦子：“或者起码是短视。”纯黑巧*：“建议先去参观太
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原理工大学图书馆，再议刘馆长，刘馆长作为工科院校的图书馆馆长，理念、思

维很超前。”麦子：“作为图书馆的管理人员，首先要对其他方面，尤其是自己的

经费来源，比如所服务的单位和社会，很好地推销自己的价值，从业人员的专业

素质，以及自己的服务质量。”荷叶：“其实所谓的那些图书馆业务外包的思想，

其根源都是怎么降低人力成本。”天行健：“朱大可的文章报道出来后，程焕文写

了一篇博客来批驳。”天行健：“有兴趣的可以搜索下。”荷叶：“那些愿意以更低

成本来做这些事情的人，其实也是没法，谁都希望自己的劳动付出得到更多的回

报。”图谋：“刘永胜馆长的那篇采访，缺乏应有的关注。”倒是圕人堂关注了两

回。”清华陈*：“同意麦子老师的观点，虽然那位刘馆长说的有些是实情，但是

我觉得他作为管理者和领导这样说不合适。”“其实图书馆尤其是高校图书馆有很

多事情需要做。”图谋：“我倒是觉得 100多所 211高校，有个把馆长，有一说一，

也是有必要的。”麦子：“你不能因为自己技术含量低，而又不提高，用推倒墙的

做法。”天行健：“刘的发言是‘图书馆消亡论’又一种变体。”许继*：“核心能

力塑造。”麦子：“就是设计图书馆建筑，有没有图书馆专业人员参与，往往一看

就能看出。”Lee：“一个朱大可引发的大讨论。” 节能：“翻看到关于太原理工刘

馆长发言的讨论说两句。对这位刘馆略知一二。他的言论如何不评价，他领导下

的馆里工作还是不错的。他对工作上心、有思路、有研究，在当地高校馆还是口

碑不错的。” 

 

2 圕人堂专题与群文件共享 

2.1 科学网图谋博客圕人堂专题 

2015 年度国家自然科学基金项目指南（管理科学部分）  

2015-1-29 14:45  

2015 年度国家自然科学基金项目指南（管理科学部分） 摘自：国家自

然科学基金委员会编著.2015 年度国家自然科学基金项目指南._北京：

科学出版社，2015.1 图书情报档案管理领域人员，可重点关注管理科学

三处。 2015年度国家自然科学基金项目指南（管理科学部分）.doc 延

伸阅读： 1 国家自科基金图书情报档案管 ... 

个人分类: 圕人堂|124 次阅读|没有评论 

分享 圕人堂 QQ 群与图谋博客有何关系？  

2015-1-28 13:38  

圕人堂 QQ群的“群主”、图谋博客（仅指科学网图谋博客， 

http://blog.sciencenet.cn/u/libseeker ）的博主均为图谋。图谋是

谁？是一名草根的“法号”，含义为“为图书馆学情报学谋，为图书情

报事业谋。”（对应的英文意思为 libseeker），图谋只是“a 

libseeker”。 图谋博客的核心 ... 

个人分类: 圕人堂|132 次阅读|没有评论 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-863794.html
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=213646&do=blog&classid=166214&view=me
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=213646&do=blog&id=863794
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=spacecp&ac=share&type=blog&id=863485&handlekey=lsbloghk_863485
http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-863485.html
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=213646&do=blog&classid=166214&view=me
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=213646&do=blog&id=863485
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分享 致“图谋”的青春——纪念图谋博客十周年  

2015-1-26 11:42  

致“图谋”的青春 ——纪念图谋博客十周年 何谓图谋？笔者经营“图

谋博客”10 年，对于问我你是谁这类问题，我的标准答案为：图谋，更

标准的答案其实是：a libseeker。 2015年 1 月 28日为图谋博客十周

年。图谋博客大致分为三阶段：2005.1.28- 2009-2-9 主要是在博客网

写博客。 ... 

个人分类: 圕人堂|182 次阅读|没有评论 

2.2 群文件共享 

 

http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=spacecp&ac=share&type=blog&id=862862&handlekey=lsbloghk_862862
http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-862862.html
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=213646&do=blog&classid=166214&view=me
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=213646&do=blog&id=862862
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本周共分享 13个文件。 

3.大事记 

（1）2015 年 1 月 28 日为图谋博客十周年，群文件中分享了博客网图谋博客十

周年总目录、科学网图谋博客(2009.2.9-2015.1.28)总目录，一来便于检索与利用

（可检索、可链接至对应网页），二来可视作图谋博客十周年之“礼物”。 

（2）圕人堂 “用户服务工作小组”（简称：客服组），本周招聘 2名志愿者。

自本周起 3名成员“挂牌”上岗（试用期），群名片为“【客服】+网名”。 

（3）2015年 1月 30日 14:00，群成员达 881人（活跃成员 319人，占 36.2%），

本群容量为 2000人。 

4.延伸阅读 

《圕人堂周讯》辑录  

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-837007.html 

http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=attachment&id=65317
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=attachment&id=65317
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=attachment&id=65318
http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-837007.html
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注：为节省《圕人堂周讯》篇幅，直接链接至“科学网圕人堂专题《圕人堂
周讯》辑录”（第 1期至最近一期。并提供 word 版“合辑”下载。），各期对
应网址动态更新。 

 

圕人堂圕结一切可以圕聚的力量。 

圕人堂堂风：贴近现实，关照现实，联系理论，旨在实践。 

 

（本期编辑：宋晓莉 整理 王启云 助理） 
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